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校友会活動ビジョン

ビジョン
未来を生みだす、立命のきずな。
応援しよう、個のかがやきを。 

行動指針
未来を信じ挑戦し、自らのボーダーを超える。
多様性を認め、楽しく相互に成長できるつながりをつくる。
循環型支援の立命文化を創る。
グローバルシチズンとして、広く社会に貢献する。
立命人としての誇りを持ち、大学の価値向上に寄与する。

立命館大学校友会は、設立100周年を機に「校友会活動ビジョン」を策定しました。
私たちはこのビジョンのもと、校友や学生一人ひとりのチャレンジを応援し、

立命館のきずなを未来につなげていきます。
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誰もが挑戦できる社会へ

掲載内容は2024年1月時点のものです。（一部特記箇所を除く）
デザイン・ディライツ広告事務所

スポーツ国際開発 専門家

篠
し の

原
は ら

 果
か

歩
ほ

さん
（’16産社）

■	PROFILE

京都府出身。2016年、産業社会学部卒業。筑波大学
大学院人間総合科学研究科修了。2018年、アギトス
財団の日本人初のフルタイム職員になり、組織再編で
IPC 職員に。2021年、ローレウス・スポーツ・フォー・グッ
ド財団に転職。2022年、「Forbes JAPAN 30 UNDER 
30 2022 日本発『世界を変える30歳未満の30人』」に
ソーシャルインパクト部門で選出される。現在、立命館
大学社会学研究科博士後期課程に在学中。

アンケートにご協力いただ
いた方に抽選でプレゼント
をお贈りします！

Present

輝 く ひ と

123

当たり前にスポーツを楽しめる 
環境をつくる。
「スポーツを見るのが好き。頑張っている人を応援することが好きでした」

「スポーツを通じて社会課題を解決する」ことを目指して活躍する篠原果歩さんの

原点は、立命館宇治高等学校時代、甲子園に出場した母校の野球部を熱烈に応援

したことにある。「私自身は運動が苦手でしたが、小さい頃からスポーツが身近に

あって、『見るスポーツ』に魅力を感じていました」。スポーツに関わる仕事に就きた

くて、産業社会学部スポーツ社会専攻に進学した。3回生の時、東京2020大会の開

催が決まる。「絶対に東京オリンピック・パラリンピックに関わりたい。それには何か

専門性を身に付けなければ」と、大学院進学を決めた。

その思いを実現し、IPC（国際パラリンピック委員会）の開発部門を担うアギトス財

団で、東京パラリンピックに向けて、パラリンピックや障がい者への理解を促進する

ための教育プログラム「I’mPOSSIBLE」の開発を担当した。まだ障がい者理解やパ

ラスポーツが浸透していない国 で々プログラムを展開する中で、「周りの人が『この

人はできないだろう』と思い込んでいるから、チャンスが与えられないだけ。障がい

の有無やそれぞれの国・地域の環境に関わらず、誰もが当たり前にスポーツを楽し

める仕組みをつくることに情熱を注ぎました」。それが現在の活動につながっていく。

2021年にローレウス・スポーツ・フォー・グッド財団に転職してからは、プロテニ

スプレーヤーの大坂なおみ選手が発足した「プレー・アカデミー with 大坂なおみ」

のプロジェクトマネージャーとして、スポーツを通じて女の子をエンパワーメントす

る社会貢献活動に力を注いでいる。篠原さんの仕事は、地域で活動するクラブやス

ポーツ指導者の取り組みを支える「裏方」だ。「男の子に比べてスポーツをする機会

が少なくなりがちな女の子たちに身体を動かす楽しさを知ってほしい。そこからライ

フスキルやコミュニケーション能力といった『自分らしく生きる力』を学べる仕掛けを

つくろうとしています」と言う。

2023年からは、財団の仕事をしながら立命館大学社会学研究科の博士後期課程

で研究にも取り組む。「自分で自分の可能性を狭めないでほしい。今後は何かをや

りたいと思った人にチャンスを提供できる場をつくりたいと思っています。そのため

にこれまでの活動を通じて実感してきた『スポーツの社会的価値』を学術的に研究

し、発信していくつもりです」と新たな目標を見据えている。

 撮影：岡田 一也

国籍や年齢、性別、障がいの有無などに対する 

無意識の偏見や思い込みが

誰かの活躍を阻むような社会であってはならない。

今号では、多様な立場から課題に向き合い、 

歩みを続ける校友を紹介する。

撮影：P6-7 二村 海

│巻頭特集│
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自分だけの人生ではない。 
だからこそ大切に生きたい。
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NPO 法人グリーンリボン推進協会 理事 広島支部長  森
も り

原
は ら

 大
だ い

紀
き

さん（’11 経済）

26歳の時、難病の特発性拡張型心筋症と診断さ

れ、心臓移植を受けた森原大紀さん。移植を

待つまでの4 年間、胸に補助人工心臓を埋め込み、死と直

面する過酷な日 を々乗り越えた。

幼い頃から活発だった森原さん。小学生の時にレスリン

グを始め、高校時代には高校総体でベスト8に進出するな

ど実績を残す。立命館大学でも全国トップクラスの強豪レ

スリング部で活躍した。3回生で団体戦のレギュラーとなり、

西日本学生秋季リーグ戦に初出場するも、森原さんの敗退

で連覇を逃した。「その悔しさをバネに、4回生の時、西日

本リーグ戦で春・秋ともに優勝できたのはうれしかったで

す」と思い出を語る。厳しい練習に打ち込む一方で、教職

課程も履修。社会・地理歴史・公民の教員免許も取得した。

本来なら教員として就職するところだが、森原さんには

どうしても「海外に行きたい」という思いがあった。そこで

大学卒業後、カナダ留学を決意する。「『私たちの時代は

社会のレールに乗れば、そこに正解があった。でもあなた

たちは、自分で解を探さないとね』。母親からそう言われた

ことがすごく大きかった」と言う。当初は9カ月で帰国する

予定だったが、現地の語学学校で英語を習得しながら、カ

ルガリー大学でレスリングも継続し、1年7カ月間、充実し

た日 を々過ごした。

病が分かったのは、カナダから帰国後、広島県の私立高

校で教員と女子レスリング部監督を務めていた時だった。

「病気をしたこともなかったのに、いきなり『心臓移植しか

助かる道はない』と告げられた時は、ただただ信じられま

せんでした。一晩中涙がとめどなく溢れて、誰かが『ドッキ

リだよ』と言ってくれるのを待っていました」。それでも、自

分自身のためというより、家族を悲しませたくないという思

いで心臓移植を受けることを決断。しかしすぐに移植がか

なうわけではない。補助人工心臓を体に入れて移植を待

つ生活は4年にも及んだ。

先が見えない中でも森原さんは懸命に前を向き、社会復

帰する。通信制高校で教員として働きながら、NPO法人グ

リーンリボン推進協会で、移植医療の普及啓発活動にも取

り組んだ。「日本の臓器提供者数は、先進国の中でも群を

抜いて少なく、心臓提供は2023年までは毎年数十件しか

ありませんでした。そんな現実を、私も自分が病気になる

まで知らず、だからこそ多くの人に知ってほしいと思いまし

た」と活動の動機を語る。

その一方で「移植を待つということは、人の死を待つこ

となのではないか。自分が移植を受けてもいいのか」とい

う葛藤にさいなまれた。深い闇に落ちそうになった時に踏

みとどまれたのは、多くの人の支えがあったからだという。

その中には家族がドナーとなった経験を持つ人からの言葉

もあった。「『私の家族は、誰かを救うために亡くなったわ

けではありません。つらい運命ですが、何もなくなってしま

うくらいならと臓器提供を決めました。その延長で救われ

る命がある。だからあなたは胸を張って生きてほしい』。そ

う言われて、正々堂 と々生きようと思えるようになりました」

移植手術後、麻酔からさめて感じたのは、自分の胸から

響く心臓の鼓動だった。「他の人の心臓が自分の胸の中で

動いていると実感した時、優しさに包まれたような気持ち

になりました」と森原さん。「自分だけの人生じゃない。だ

からこそ大切に生きていきたい」と強く思ったという。

長く止まっていた時間が動き出し、それまでできなかった

ことに挑戦するのにためらいはなかった。念願だった海外

生活をかなえるべく、妻リンジーさんの母国イギリスへ渡っ

た。「病気と闘っている間も『もう一度海外に行きたい』と

いう気持ちはずっとあって、その夢が今、ようやくかなった

ところです。でも大事なのはこれからだと思っています」

現在は2人の子どもと家族4人の暮らしを大切にしながら、

現地で教員として働くべく、準備を進めている。グリーンリボ

ン推進協会の活動も続けながら、将来はイギリスでもチャリ

ティー活動に携わるという目標を持つ。「病を経た今は、たと

え病気や困難にぶつかっても、それをゼロにしようとするの

ではなく、うまく付き合うことを考えるようになりました。今あ

ることや周りの人に感謝しながらさまざまなことに挑み、ずっ

と後に人生を振り返った時に、いい挑戦だったと思いたい」

と森原さん。「今が本当のスタートです」と力強く語った。

PROFILE
広島県出身。大学時代はレスリング
部で活躍する。2011年経済学部卒
業。カナダ留学を経て、高校の社会
科教員、女子レスリング部監督に着
任。26歳の時に特発性拡張型心筋
症と診断され、4年後に心臓移植を
受ける。NPO法人グリーンリボン推
進協会の一員として、移植医療の促
進・普及・啓発活動に尽力。



多様な人の 
「できること」を拡張する。

インターネット上につくられた3次元の仮想空間メ

タバースの活用が今、急速に広がっている。水瀬

ゆずさんは、主にビジネスやエンターテインメントの分野

で注目されているメタバースをさまざまな社会課題の解

決に役立てようと取り組んでいる。

社会に目を向けたきっかけは大学1回生の時、SDGsに

ついて学ぶ学園祭「Sustainable Week」の実行委員会

に参加したことだった。大学と連携し、SDGsについて考

えるイベントなどを企画・開催。「それまで『SDGs』とは、

自分の生活とはあまり関係のない、遠い世界の問題だと

思っていましたが、活動を通じて自分の好きなことや強み

を生かして社会課題を解決していくことが大切だと考える

ようになりました」と言う。

メタバースとの出合いは、テクノロジー・マネジメント研

究科1回生の時だった。最初は興味本位でメタバースの

世界に足を踏み入れ、瞬く間にそのとりこになった水瀬さ

ん。特にVRゴーグルを装着して360°映像と音声に没入

し、あたかも現実世界のように感じたり動いたりできるの

が面白くて、多い時には1日12時間以上もVRゴーグル

を着け、メタバースの世界に没頭していたという。「自分

がアバターになって仮想空間に入り、ゲームをしたり、世

界中の名所を巡ったりといろいろなことができますが、メ

タバースの一番の魅力は、そこでさまざまな人と出会って

コミュニケーションを取ったり、体験を共有したりすること

です。現実の社会で、年齢の離れた人や異なるコミュニ

ティーに属する人と出会ったり、友達になったりすることは

難しいけれど、匿名性を確保できるメタバース上なら、年

齢や性別、社会的な立場や身体的な特徴などに関係なく、

いろいろなことを一緒に体験したり、多様な人と対等に話

したりすることができます。それはまるであらゆる違いを

超えて、魂同士でコミュニケーションをとっているような感

覚でした」

その中で一人の高校生と出会ったことが、メタバースを

活用した「不登校学生の居場所支援」という世界初の取

り組みにつながっていった。「長く学校に行けず、現実世

界では家族以外と話すこともなかったその高校生が、メタ

バース上でさまざまな人と話し、そこに自分の存在を認め

てくれる『居場所』を見つけたことで、再び学校に行ける

ようになったと聞いて、驚きました。メタバースが、単に仮

想世界のものではなく、現実の人生に影響を及ぼすような

ツールになると思いました」と言う。メタバースの可能性

を確信した水瀬さんは、すぐさま行動に移した。臨床心理

士や精神科医、教員、弁護士などの専門家の協力を得て、

広島市社会福祉協議会に働きかけて支援を受け、2022

年、中高生を対象にした「メタバース不登校学生居場所

支援プログラム」を立ち上げた。2023年には京都府でも

実施。現在は全国にエリアを広げ、新たなプログラムの

作成を進めている。

活動の幅を広げるとともに、それらを持続的な取り組み

にしていくために、一般社団法人プレプラと株式会社ゆず

プラスという二つの法人を設立。前者では主に社会福祉、

後者では教育に力点を置いて、メタバースを活用した事

業に取り組んでいる。「例えば、『健常者』や『障がい者』

というカテゴリーは、今の社会生活における分類であって、

メタバースやAIの活用が進めば、こうしたカテゴリーも意

味をなさなくなります。そんな風に、多様な人の『できるこ

と』を拡張し、さまざまなことに挑戦できるよう後押しした

いと考えています」と語る。

水瀬さんは、現在取り組む事業活動の先に、さらに大き

な夢を描いている。「仮想空間と現実世界をシームレスに

行き来できるメタバースのまちをつくりたい。時間や距離

などの障壁を超えて、一人ひとりが人生の可能性を広げ

ていける、そんな社会をつくりたいと思っています」と、目

を輝かせた。

一般社団法人プレプラ 代表理事／株式会社ゆずプラス 代表取締役  水
み な

瀬
せ

 ゆずさん（’21 生命）

│巻頭特集│誰もが挑戦できる社会へ
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PROFILE
本名：岡村謙一。広島県出身。2021 年
生命科学部卒業。大学在学中に参加型
SDGs学園祭「Sustainable Week」実行
委員会に参加。VRやメタバースを活用し
た不登校支援プログラムを主宰。テクノロ
ジー・マネジメント研究科 博士前期課程に
在学中の2022年7月、株式会社ゆずプラ
スおよび一般社団法人プレプラを設立。一
般社団法人Metaverse Japan 教育ワー
キング・グループ アドバイザー。世界経済
フォーラム(ダボス会議) U33 グローバル
シェイパーズに選出される。
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多くの人に支えられたからこそ、 
次代を担う人を応援したい。

株式会社京都フィナンシャルグループ／株式会社京都銀行	
取締役

奥
お く

野
の

	美
み

奈
な

子
こ

さん（’89法）

株式会社京都銀行、そして株式会社京都フィナンシャルグループで 

初めての女性取締役に就任した奥野美奈子さん。 

現在より女性の企業での活躍が難しかった時代から、結婚・出産を経ても仕事を続け、 

キャリアを築いてきた。その経験と今後への思いを伺った。

撮影： 二村 海

「将来ずっと仕事をしていきたい。女性の私が働き続け

るためには、資格を取れるような学部がいい」。法学部を

志望したのは、そんな気持ちからでした。地元京都の大学

に進学することが両親との約束。中でも立命館大学を志

望したのは、末川博名誉総長が残した「未来を信じ 未来

に生きる」という言葉を知って、真面目で誠実な学風に親

近感を持ったからです。

大学時代は、学業の他にスキーに熱中。冬になると「20

日間はスキーをする」という目標を立て、アルバイトでため

たお金で毎週のようにスキーに出かけていました。大学で

は、法学という知らない世界を教えてもらえることが面白

くて、とにかく授業を熱心に受けました。自分で決めた科

目を履修し、きちんと単位を取る。それは、自分がどこまで

真面目に頑張れるかという挑戦でもありました。自分の決

めたことに責任を持ち、「自分のあるじは自分だ」と自覚で

きたのは、法学部での学びのおかげです。また法律の知

識や法的な考え方は、銀行に就職してからも役に立ちまし

た。10代、20代に一生懸命吸収したことは、なかなか忘れ

ません。今も日々勉強していますが、その基盤を築けたの

が大学時代でした。

「一生続けられる仕事に就こう」と考えたのは、仕事を通

じて社会の役に立ち、私が生きていく場所を自分自身でつ

くっていきたいと思っていたからです。しかし就職活動を

始めて、あまりの逆風にがくぜんとしました。当時はまだ雇

用に男女差別が色濃く残っていて、女性の総合職の採用

は、まったくといっていいほどありませんでした。その中で

一般職と総合職の区別がない単一制度を取っていたのが

株式会社京都銀行でした。OB訪問をしようにも、総合職と

して働いている女性の卒業生がほとんどいない中、法学

部出身で京都銀行に勤める非常に優秀な女性の先輩がい

ると聞いて、訪ねました。しかしその方から返ってきたのは、

「女性が活躍できるフィールドは少ない。期待には応えら

れないと思うから、やめておいた方がいいよ」という言葉

でした。心から私を案じてそう言ってくれたのだと思いま

す。その時、「こんなに優秀で誠実な人がいる会社で働き

たい」と思ったことが、入行の決め手になりました。

一生懸命やれば 一生懸命やれば 
チャンスを与えてくれるチャンスを与えてくれる

入行式の日の、当時の頭取の訓示が今も心に残ってい

RITSUMEI  INTERVIEW
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ます。「君たちは今、同じスタートラインに立った。性別も

出身大学も関係ない。ここからどれだけ努力するかが全て

だ」。そう聞いて、改めて「この銀行で頑張ろう」と心に決

めました。しかし現実は、想像した以上に厳しいものでした。

社会では、「女性は結婚したら退職して家庭に入るのが幸

せ」と考えられていた時代。「仕事をしたい」という私の思

いは、職場でもなかなか理解してもらえませんでした。同

期の男性行員が次々に営業職になって責任ある仕事を任

されていくのを横目で見ながら、私は希望の業務に就くチャ

ンスを得られないまま、3年間を悶 と々過ごしました。

手を差し伸べてくれたのは、そんな私を間近で見ていた

同期や1、2期上の先輩たちでした。「お客さまのところへ

一緒に行ってみる?」「契約に関する稟
りん

議
ぎ

書を書いてみる?」

と声を掛けてくれて、さまざまな仕事を手伝わせてもらうよ

うに。それが楽しくて、「もっと役に立ちたい」という気持ち

が膨らみました。

その代わり、どんな雑用も頼まれれば決して「嫌」と言

わず、全て引き受けました。与えられた仕事を一生懸命

やっていれば、それを認めて誰かがチャンスを与えてくれ

る。それが、当行の良いところです。入行6年目には国際

営業部に異動。外為や貿易の渉外窓口業務などに携わり、

「営業店でなくてもお客さまのビジネスに関われるんだ」と、

銀行の仕事の奥深さと面白さを実感しました。

会社・家族のサポートがあって 会社・家族のサポートがあって 
出産後も仕事を続けられた出産後も仕事を続けられた

入行10年目の1998年に同僚と結婚し、間もなく妊娠。

仕事を続けるのか、葛藤したのはこの時でした。当時女性

は結婚や出産で退職する人がほとんどで、周囲のみんな

が私を心配して退職を勧めてくれました。でも10年勤めて

ようやく銀行の仕事の全体像が見えてきたところ。まだ挑

戦したことのない仕事が山のようにあって、どうしても「続

けたい」という思いが勝っていました。思い切って支店長

に相談すると、「その気持ちがあるなら任せなさい。気兼

ねなく産休を取れるように人事と掛け合うから」と言って、

休職中の後任などバックアップ態勢をつくってくれました。

そのおかげで産休・育休を取得できたものの、それまで当

行で制度を利用した方を存じず、どのくらい休んでよいの

かも分かりません。何より職場に迷惑を掛けたくないとい

う気持ちが強く、結局産後5カ月で、伏見支店の係長とし

て復職しました。

その後も、仕事と育児を両立できたとは、とても言えま

せん。現在は変わりましたが、当時は、早朝から夜遅くま

で勤務するのが当たり前。子どもを預けられる保育園も見

付けられず、途方に暮れていた時、「私たちが面倒を見よ

う」と申し出てくれたのが、近くに住む私と夫双方の両親

でした。その後、娘が小学校を卒業するまで、全面的に子

育てをサポートしてくれたおかげで、存分に仕事に打ち込

むことができました。それでも、想定外のことは起こるもの

です。子どもが急な病気で入院した時は、いつも通り仕事

をしてから病院に直行し、子どもに添い寝するという生活

を1週間続けたこともあります。支店長代理に昇進してい

た責任感と、「仕事を続ける」という覚悟があったから、乗

り越えることができました。

もちろん上司に相談すれば、きっと助けてくれただろう

と思います。でも当時はどうしても言えませんでした。そう

した経験をたくさんしてきたので、子育て

しながら仕事を続ける行員の大変さや悩

みがよく分かります。支店長になってから

は、部下が休む時には「男性でも女性で

も、誰の穴も埋められる組織だから、安心

していいよ」と言ってあげられるようサポー

ト体制や組織づくりに力を注ぎました。か

つて「結婚して子どもができたら辞めます」

と言っていた女性の後輩たちが、今、結

婚・出産を経て復職し、管理職として活躍

しているのを見て、私が頑張ってきたこと

も無駄ではなかったなと思っています。

多くの人の助けがあって 多くの人の助けがあって 
今がある今がある

キャリアの中では、たくさんの失敗も経験してきました。

忘れられないのが、伏見支店で営業課長代理をしていた

時のことです。管理職として経験を積んでスキルも上がり、

自分の判断に自信を持つあまり、いつの間にか他の人の

意見を寄せ付けなくなっていたことで、お客さまにご迷惑

をお掛けする結果を招いてしまいました。その時、一度も

私を責めることなくフォローしてくれたのが上司でした。と

ても心が痛かったけれど、部下が本当に困った時、何も言

わずに支えてくれた上司に、上に立つ者のあるべき姿を教

えてもらいました。一人の力でできることは、たかが知れ

ています。組織の中では、多くの人の力を借りて仕事を全

うすることが大切なのだということも学びました。

また大きなチャレンジだったのが、新たに設置されたお

客様サービス部の次長に抜てきされたことでした。頭取か

らのオーダーは、「銀行に寄せられるさまざまな苦情を宝

の山に変える」こと。部下と3人で会社を飛び出して異業

種の取り組みを見て回り、良いと思ったことを次 と々取り

入れていきました。前例のない取り組みに、行内から反発

を受けたこともありましたが、新しいことに挑んだ経験は、

今も貴重な糧になっています。

2022 年 6 月、株式会社京都銀行の取締役を拝命、

2023年10月には株式会社京都フィナンシャルグループの

取締役に就任しました。私自身さまざまな人に応援しても

らい、助けてもらって、ここまでやってこられたと思ってい

ます。だから今度は、次の20年30年をつくっていく若い

社員たちが希望とやりがいを持って働ける会社にしていく

ことに、新たなモチベーションを見いだしています。これま

でチームで仕事をする中で、素晴らしい上司だけでなく、

「すごいな」と素直に尊敬できる部下ともたくさん出会えた

ことが私の財産です。今、性別によって働き方の可能性を

狭めることなく、誰もが挑戦できる組織で働けることをうれ

しく思っています。

京都マラソンでボランティアをしている様子

「京銀SDGs私募債未来にエール」寄贈式

PROFILE

株式会社京都フィナンシャルグループ／株式会社京都銀行	取締役

奥野	美奈子さん
京都府出身。1989 年法学部を卒業後、京都銀行入行。預金・融資
係を経て1995年に国際営業部へ異動し、外国為替業務を担当。河
原町支店係長の時、結婚・出産。育児休業を経て復職後、2005年、
銀行の顧客満足向上を目指す新組織の次長に就任。その後、2支店
で支店長、企業内学校の「金融大学校」の学校長を歴任。2019年6
月、京都銀行執行役員を経て、2022年6月、京都銀行取締役、2023
年10月京都フィナンシャルグループ取締役に就任。新規事業開発部
長も兼任し、地方創生と海外展開に力を注ぐ。

私は失敗を歓迎します。 
問われるのは、失敗とどう向き合うか。 

私はたくさん失敗した分、 
リカバリーのアドバイスもたくさんできます。 

組織に対して惜しみなく 
ノウハウを出したいと思っています
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共通教育推進機構

研究テーマ：�孤立死問題（孤独死問題）、社会的孤立問題、�
まちの居場所（コミュニティカフェ）、�
地域活性化、まちづくり

専 門 分 野：�地域研究、社会学、社会福祉学

誰 でも集うことができ、そこに行け
ば人との絆やつながりを感じられ
る。コロナ禍にあって、そんな「ま

ちの居場所」の重要性が改めて注目されて
いる。
「『まちの居場所』は、孤独死や孤立死、

無縁社会といった社会的孤立を巡る問題を
解決する一策としてつくられるようになりまし
た」と、コミュニティーの中の居場所について
研究する小辻寿規は説明する。社会的孤立
の問題が語られるようになって久しいが、い
まだ有効な解決の手だては見いだされてい
ないどころか、ますます深刻化しているという。

過去の新聞報道をもとに社会的孤立問
題の歴史を追跡した小辻らの研究によると、
新聞紙上で「孤独死」「老人の孤独」といっ
た言葉が見られるようになったのは、高齢
化社会に突入したといわれる1970年頃か

らだという。とりわけ社会に衝撃を与えたの
が、1995年に起きた阪神・淡路大震災後、
仮設住宅での孤独死の報道だった。2000
年代になると、孤独死の事例が次々に報道
され、それまで見えていなかった社会的孤
立が顕在化していく。その中で再び全国的
な関心を呼んだのは2010年、NHKによる

「無縁社会」キャンペーンだった。「『無縁
社会』という言葉とともに、改めて社会的孤
立が社会共通の課題としてクローズアップさ
れました。2011年の東日本大震災後、『つ
ながり』や『絆』に光が当てられる陰で社会
的孤立への視線が薄れたものの、問題が解
消されたわけではなく、今日まで続いていま
す」。そして2020年からの新型コロナウイ
ルス感染症拡大によって、社会的孤立は誰
にとっても他人事ではない課題として認識さ
れるようになったといえる。

「社 会的孤立に対する取り組み
としては、地域の自治会や社
会福祉協議会などによる『見

守り活動』などがあります。しかしそれだ
けでは十分な解決策にならず、並行するか
たちで居場所づくり活動が生まれてきまし
た」。小辻の研究によると、居場所づくり活
動の源流は、1995年の阪神・淡路大震災
後の仮設住宅で、震災によって断ち切られ
た人間関係を回復する場として「茶話やか
サロン」などが設けられたところにある。そ
れから1999年に名古屋市で立ち上げられた

「まちの縁側クニハウス」のように、地域の
誰もが集える居場所がつくられていった。さ
らに2000年に介護保険制度が制定されて
以降は、その対象から外れた高齢者に開か
れた居場所が増加していく。「2000年代終
わりからは『長寿社会文化協会』（東京都）、

『さわやか福祉財団』（東京都）、『つながる
KYOTOプロジェクト』（京都市）といった中
間支援組織が関わる居場所や、慶應義塾
大学と港区芝地区総合支所の連携によって
開設された『芝の家』（東京都）のような行
政との連携や、助成金などの支援制度を活
用する流れも生まれてきました」

一方で1990年代から、子どもの貧困対
策や学習支援の文脈で「子ども食堂」が各
地にできるなど、居場所の対象者や目的は
多様化してきたそうだ。小辻は「例えば京
都市で1998年から活動を続ける『バザー
ルカフェ』は、セクシュアリティーや国籍、
年齢も多様な人々の受け入れ場所となって
います。さまざまな事情で就労機会を得ら
れない人に働く場を提供するなど、社会的
な枠組みから排除されがちな人々も包摂す
るブレンディング・コミュニティーとして機能

しています」と言う。
小辻は全国の「まちの居場所」を調査。

参与観察を通じて有効性を検討するととも
に、自らも設立や運営に関わり、その促進
に尽力している。「2020年からのコロナ禍
で、『まちの居場所』は危機的状況に陥りま
した。集まることが制限される中で、持ち
帰り弁当を提供する『子ども食堂』をはじ
め、活動を継続する努力もなされています
が、補助金などの支援なしには成り立たな
い従来の居場所づくり活動の課題もより明
白になりました」と語る。例えば2003年か
ら続く「まちの学び舎ハルハウス」（京都市）
は地域に深く浸透し、高齢者の孤立を防ぐ
場として大きな役割を果たしてきた。しかし
経営は、強い信念を持った設立者のボラン
ティアと助成金・寄付金で成り立っており、
誰にでもできるものではないという。

「持続可能性を考えた時、新たな運営の
かたちを探る必要があります」と小辻。可能
性を見るのが、「喫茶 YAOMON」（京都市）
のように、飲食店が提供する「まちの居場所」
や、不動産会社などの民間企業が運営する
コミュニティーカフェだ。「経済活動の一環
として、あるいは本業に生かせる活動として
居場所を運営していく。そうした居場所が
今後は必要になるのではないか」と提起する。

2022年、小辻らは「コロナ禍における
『まちづくりカフェ事業』の効果と課題の検
討」をテーマにプロジェクトをスタートさせた。

「京都市が展開してきたまちづくりカフェ事
業を引き継ぐかたちで実践型研究に取り組
もうというものです。『まちづくりカフェ』が
地域住民と行政の人がつながる場として機
能する。そうした新しい居場所の在り方を
模索していきたいと考えています」

孤立・孤独を防ぐ
まちの居場所

多様な人々を包摂する
持続可能な居場所を模索する

喫
茶

 YA O M O N（ 京 都 市 ）

ぽ か ぽ か 茶 屋（ 京
都

市
）

バ ザ ー ル カ フェ（ 京 都 市

）
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立命館の研究者たち from 立 命 館 大 学の研 究 部から発 行されている研 究 活 動 報 『 R A D I A N T 』。     今 号は『 R A D I A N T 』に掲 載された研 究 内 容をご紹 介します。

立命館大学研究活動報『RADIANT』（ISSUE20�再生,pp.14-15,2023.3）より�
一部変更し、転載
RADIANT（ラディアント）は、立命館大学の多様な研究活動を紹介する研究活動報
として2015年11月に創刊号（特集：アジア）を発行し、今年で10年目を迎えます。�
RADIANTは、「光を放つ、光り輝く」という意味を持つ形容詞です。今後、立命館�
大学の研究成果が光り輝く未来を生み出す一歩に、また、これからの世界を照らす�
一助になるという意味が込められています。今後も一つのテーマを切り口に、立命館
大学で展開されている研究を幅広く紹介していく予定です。
� ▶www.ritsumei.ac.jp/research/radiant/

https://www.ritsumei.ac.jp/research/radiant/
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Ộお二人の出会いを教え
てください。
私が立命館宇治中学校2年
生の時、一学年下に入学し
てきた彼を見て、ファンになっ
たのが始まりです。メールア
ドレスを渡したものの、その
時はそれっきり。それが卒業後、徳島県で働いている時に再会
し、結婚するなんて、友達みんなに驚かれました（笑）。
Ộ大学時代の思い出は？
心に残っているのは、ライフサイエンス研究会での活動です。
東日本大震災後に大学のサポートを得て、さまざまなサークル
と一緒に被災地へ赴き、子どもたちに科学実験の楽しさを教
えるイベントを開催しました。少しでも被災した方 を々元気付け
られたらとの思いでしたが、私たちの方が元気をいただいたり、
勉強させてもらうことがたくさんありました。学業では、アオジ
ソの研究を行い、学部生ながら企業との共同研究や学会発表
も経験しました。研究が面白かったので理系職での就職を志
望し、就職氷河期の中、品質管理部門で採用されたのが現在
の会社でした。
Ộ立命館大学で学んで良かったことは？
学生のやりたいことを全力で応援してくれるのが、立命館の良
いところ。好きなことを思いきりやってきた先に、今があります。
家族ができた今は、「できるなら子どもたちにも立命館で学ん
でほしいね」と夫と話しています。

Ộ大学時代の思い出は？
立命館宇治高等学校時代、
打ち込んでいたサッカーを最
後までやりきれなかったとい
う悔いがあったので、大学で
は絶対に後悔しないよう、や
りたいと思ったことは全部や

ろうと心に決めていました。カナダとイギリスへ短期留学したほか、
「グローバル人材養成プログラム」で、海外の留学生と日本人
学生が一緒に議論しながら企業課題の解決策を考え、提案する
ことに取り組みました。アルバイトで資金をためてバックパック
で世界一周、自転車で日本一周、そして徒歩で四国八十八カ所
霊場巡りにも挑戦しました。行く先 で々立命館大学時代の友人・
知人に連絡して訪ねるのも楽しみの一つで、徳島県で働いてい
た妻にも連絡し、再会したことがお付き合いにつながりました。
Ộ大学の学びが現在に生きているところは？
現在はM&Aに関わる仕事をしており、大学で学んだ数理ファ
イナンスの知識や、数学的な思考が役立っています。
Ộ立命館大学で学んで良かったことは？
学生を型にはめようとせず、個性を認
めて伸ばしてくれる教育が良かったと
思っています。同じ時代を立命館で過
ごした妻とは、「あれ、楽しかったよね」
と思い出話をすることも。最近は、夫
婦で一緒に母校のキャリア支援にも携わっ
ています。

同じ時代を立命館で共にした人と再会

撮影：二村 海

立命館宇治にて
結婚式の前撮り
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〜立命館ファミリー〜
立命館出身の親子・孫・きょうだいなど、

在学時の思い出と今を紹介します。

夫

平岡 亮太朗さん
（’14理工） 東京都在住 

オリックス株式会社

妻

平岡 奈生さん
（’13生命） 東京都在住 
サンスター株式会社

 卒業後も大学を利用しよう！
│校 友 も 利 用 で き る サ ー ビ ス が あ り ま す│  

住所や勤務先、メールアドレスにお変わりはございませんか？

いつも、校友会報「りつめい」をご愛読いただきましてありがとうございます。ご登録いただい
ている情報に基づき、校友会報とともに各地の校友会の情報、イベント等のご案内をお届けして
います。お住まいやお勤め先などの連絡先に変更が生じましたら、下記から更新をお願い�
いたします。

ご連絡先変更フォームURL ▼ https://alumni.ritsumei.jp/procedure/entry/

図書館 のご利用
衣笠キャンパスの平井嘉一郎記念図書館、BKCのメディアセン
ターとメディアライブラリー、OICライブラリー、朱雀リサーチ
ライブラリーをご利用いただけます。� ※ご利用には申請が必要です。

窓口

▼ https://www.ritsumei.ac.jp/lib/
	● 	平井嘉一郎記念図書館（衣笠）	TEL.075‐465‐8217
	●メディアセンター（BKC）	TEL.077‐561‐2634
	●メディアライブラリー（BKC）	TEL.077‐561‐3943
	● OICライブラリー	TEL.072‐665‐2520
	●朱雀リサーチライブラリー	TEL.075‐813‐8257

各種証明書 のお申し込み
申し込み方法

校友会ホームページ「各種手続き」の「証明書申込
案内」をご覧ください。

▼ https://alumni.ritsumei.jp/procedure/info/

ご不明な点がございましたら、下記窓口までお問い合わせください。

窓口

	● 	衣笠キャンパス		〒603‐8577�京都府京都市北区等持院北町56‐1
衣笠学びステーション�証明書発行係　TEL.075-465-7877

法務、公務、教職研究科は朱雀キャンパス（朱雀独立研究科事務室）でも
窓口での受付・発行を行います。

	● 	びわこ・くさつキャンパス		〒525‐8577�滋賀県草津市野路東1‐1‐1
BKC学びステーション�証明書発行係�　TEL.077-561-4972

	● 	大阪いばらきキャンパス		〒567‐8570�大阪府茨木市岩倉町2-150
OIC学びステーション�証明書発行係�　TEL.072-665-2050

キャンパス内の 
校友交流スペースのご利用

立命館大学では各キャンパスに校友の方もお使い
いただける校友交流スペースがございます。校友
のお仲間同士やご家族で、母校へお越しの際の�
待ち合わせや、くつろぎの場としてぜひご利用く
ださい。

※�詳細は校友会ホームページ「活用する」
の「『校友交流スペース』のご利用」を
ご覧ください。

▼ https://alumni.ritsumei.jp/use/use/

校友交流スペース			

	● 	衣笠キャンパス	
末川記念会館2階ロビー
	● 	びわこ・くさつキャンパス	
コアステーション3階ラウンジ
	● 	大阪いばらきキャンパス	
B棟1階ラウンジ
	● 	朱雀キャンパス	
中川会館6階校友ロビー

お知らせとお願い

・�一般の方や学生・教職員との共用スペースです。校友
専用ではない旨をご理解ください。

・�各スペースとも、校友団体の総会等、大勢でのご利用には
適しません（おおむね1グループ10名以内でのご利用を
想定しております）。

・��夏期および年末年始の休室期間のお問い合わせなど、
詳細は校友会事務局へご連絡ください。

https://alumni.ritsumei.jp/use/use/
https://alumni.ritsumei.jp/use/use/
https://www.ritsumei.ac.jp/lib/
https://www.ritsumei.ac.jp/lib/
https://alumni.ritsumei.jp/procedure/info/
https://alumni.ritsumei.jp/procedure/info/
https://alumni.ritsumei.jp/procedure/entry/
https://alumni.ritsumei.jp/procedure/entry/


校友会
未来人財
育成基金

5,131の個人・団体・法人から 338,589,686円校友会未来人財育成基金の実績
（2023年12月31日時点）

「校友会未来人財育成奨励金（団体支援）」が
学生の学びのフィールドを広げています 立命館大学校友会では「オール立命館校友の集い2023」の開催

を記念して、2023年7月27日から12月25日までの間、「『校友会
未来人財育成基金』特別募集」を行いました。

皆さま方からご支援をいただき、2023 年度特別募集は総額
11,756,000 円のご寄付をいただきました。ご支援いただき 
ました皆さまに厚く御礼申し上げます。

今回の特別募集にご支援いただいた皆さまのご芳名を 
Web芳名録に掲載させていただきました。 

引き続き、温かいご支援・ご協力を 
何卒よろしくお願い申し上げます。

Web芳名録はこちら！
https://www.ritsumei.ac.jp/ 

giving/gratitude/benefactorslist/

特別募集のお礼とご報告

［奨励金採択テーマ］

高度なサイバーセキュリティ人材を 
育成するプログラムを実施する
RitsSec 代表  石田 優希さん（情理3）

TOPICS

多様な経験を通じて 
サイバーセキュリティ人材を育成
日本でも大きな問題となっているサイバー人材の不足

私たちRitsSecは学内の学生を対象に人材育成プログラムを
実施し、サイバーセキュリティ人材の育成を行っている団体です。
現在、日本では国外からのサイバー攻撃の件数が年々増加してお
り、多くの国の機関や企業がサイバー攻撃を受けています。また、
そういった攻撃から国や企業を守るサイバーセキュリティ人材は
2023年時点で約11万人不足しているといわれており、深刻な問
題となっています。この問題を少しでも解消するために、RitsSec
ではサイバーセキュリティに興味がある学生を対象に本プログラ
ムを実施し、高度なサイバーセキュリティ人材を育成しています。
また、学生を育成するだけでなく、学んだことを広めたり活動をア
ピールしたりすることで、サイバーセキュリティに興味を持つ人を
増やし、その手助けをすることで、さらなるサイバーセキュリティ人
材の増加にも貢献しています。

実践的な学習と多角的な経験
人材育成プログラムでは日々の基礎的なプログラミングやサイ

バーセキュリティの学習をサポートすることはもちろんのこと、学習
した知識やスキルをアウトプットする場所としてコンテストに参加

するなどしています。他にも、サイバーセキュリティを本職にしてい
るプロの方から実践的なスキルを学ぶことのできるイベントなどに
参加する機会を設け、プログラム参加者のさらなるスキルアップを
図っています。そして、プログラムの参加者は上記のようなさまざま
な機会を通じて確実に成長を遂げており、その結果として今年度
だけでも、国際的なサイバーコンテスト「C2C CTF」での入賞、ア
イデア力と技術力を競うコンテスト「JPHACKS」にて本戦へ出場、

「セキュリティ・キャンプ全国大会」「SecHack365」という国が後
援しているプログラムの選考を通過するメンバーが出たりと顕著な
成果を上げることができました。

もっと多くの人に 
サイバーセキュリティを知ってもらう

活動を通じて、サイバーセキュリティに興
味を持つ人を増やすことは、私たちの目標の
一つです。活動で学んだことをこれからも積
極的に発信し、もっと多くの人にサイバーセ
キュリティの重要性を知ってもらい、興味を
持ってもらえるように努めていきます。これ
からも応援のほどよろしくお願いいたします。

校友会未来人財育成基金 
特設サイトはこちら 
https://alumni.ritsumei.jp/gift/

■ 寄付の金額
（1）個人・団体（校友会などの任意団体）の場合
ひと口 1,000 円からご支援いただけます（一括
寄付と継続寄付［毎月・年 2 回・毎年］のどちらも
可能です）。

（2）法人の場合
ひと口の金額は特に定めておりません。

■ 募集期間
期間に定めはありません。

■ 活用プラン
海外留学支援、成長支援、課外活動支援、研究
支援、施設整備支援など。

■ 税制上の優遇措置について
本寄付は学校法人立命館に対する寄付金となり、
税制上の優遇措置を受けることができます。

「校友会未来人財育成基金」への
ご寄付累計額が 2万円に到達した方に
随時「立命館 Futurize.バッジ」をお送りします
※2023年 7月27日以降のご寄付が対象です。

❶ WEBで申し込む
校友会未来人財育成基金特設サイトよりお申し込
みください。簡単な手続きで完了いたします。クレ 
ジットカードにてご寄付いただけます。

❷書面で申し込む
立命館大学校友会事務局に資料を
ご請求ください。銀行振込・口座 
振替にてご寄付いただけます。

申 込 方 法募 集 要 項

スマートフォンからのアクセスはこちら！
https://alumni.ritsumei.jp/gift/

校友会未来人財育成基金に関しては

立命館大学校友会事務局

075-813-8216

寄付の受け入れ、税制上の優遇措置に関しては

立命館 総務部 寄付事務局

075-813-8110

お 問 い 合 わ せ 先  （ 受 付 時 間  土 日 祝 を 除く  9：3 0 ～ 17：0 0 ）

寄付者
特典

受給団体
による

活動報告
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つながる、ひろがる 校友会       〜校友会ネットワーク〜
各校友会の活動や
今後のイベント予定は
校友会ホームページを
ご覧ください

2023/10/21（土）
数物会 総会

立命館大学びわこ・くさつキャンパス

2023/11/19（日）
経営学部60周年・経営学部校友会20周年 

記念講演会・祝賀会
ヒルトン大阪

2023/11/4(土)
機友会 総会

立命館大学びわこ・くさつキャンパス

2023/11/25（土）
宇部小野田校友会 総会

ANAクラウンプラザホテル宇部

2023/11/11(土)
山口県校友会 総会

防長苑

2023/12/16(土)
硬式野球部

創部100周年記念祝賀会
ザ・プリンス�京都宝ヶ池

2023/11/18(土)
鳥取県西部校友会 総会

OUランド内�レストランBuono！Buono！

2023/11/19（日）
宮崎県校友会

「校友の集い2023宮崎」
ホテルメリージュ

2023/10/28（土）
兵庫県校友会 総会
神戸ポートピアホテル

2023/11/23(木・祝)
広島県東部校友会 総会
オステリア・ラ・フォンテ

2023/11/10（金）
鳥取県東部校友会 総会

ホテルモナーク鳥取

2023/11/25（土）
佐賀県校友会

「オール立命館佐賀県校友のつどい」
ホテルグランデはがくれ

2023/11/11（土）
沖縄県校友会 総会

メルキュールホテル沖縄那覇

2023/12/16(土)
APU校友会

20周年記念レセプション
立命館アジア太平洋大学

2023/11/18(土)
福岡県校友会

「オール立命館福岡県校友の集い」
ソラリア西鉄ホテル福岡

2023/11/19（日）
文学部校友会 総会
ホテルオークラ京都

2023/10/28（土）
長崎県校友会 総会

サンプリエール

2023/11/25（土）
千葉県校友会

「R立命館千葉県校友大会」
ホテルフローラ船橋　

2023/11/11（土）
発足70周年記念 富山県校友会

 総会・校友の集い
パレブラン高志会館

2023/12/2(土)
石川県校友会 総会

金沢ニューグランドホテル

2023/11/12(日)
長野県校友会 総会
ホテルモンターニュ松本

2023/12/16(土)
情報会ホームカミングデー2023

〜さようならBKC〜  
立命館大学びわこ・くさつキャンパス

2023/11/18(土)
大分県校友会 総会
大分センチュリーホテル

新型コロナウイルス感染症対策による対面活動での制限がなくなり、多くの校友会が対面開催を予定しています。

つらく苦しい時期を乗り越えたからこそ、校友同士のつながりが一層深まる活動を行っています。

第 4 回奈良県ファミリー会が 
開催されました

校友会
TOPICS

2023年12月2日、ホテル日航奈良にて第4回奈良県ファミリー会
が開催されました。
奈良県ファミリー会では就職応援セミナーと個別相談会を実施。奈
良県校友会が主催する就職応援セミナーでは、奈良県の若手校友
による就職活動体験報告や、採用側から見た就職活動状況に関す
る話などがありました。個別相談会は、奈良県庁、奈良市役所、南
都銀行の校友、キャリアセンターが各ブースに分かれて実施し、参
加者からは「今から何をすべきか」などの積極的な質問がありました。
個別相談会の後は、同時開催の奈良県校友会総会と合同の懇親会
が開かれ、学生・父母・校友が一堂に会して親睦を深めました。 就職応援セミナーの様子

2023/11/3(金・祝)
産業社会学部校友会 総会

京都ブライトンホテル

2023/11/25（土）
岐阜県校友会 総会

ホテルグランヴェール岐山

2023/11/11(土)
愛知県校友会 

イヤーズミーティング
名鉄グランドホテル

2023/12/2(土)
奈良県校友会 総会

ホテル日航奈良

2023/11/18(土)
山梨県校友会 総会

アーバンヴィラ古名屋ホテル

2023/11/18(土)
鹿児島県校友会 校友の集い

鹿児島サンロイヤルホテル

https://alumni.ritsumei.jp/
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行事報告� ※2024年3月までに行われた各団体の行事の一部を紹介しています。

日程 校友会・グループ 会場
2023/10/17（火） 三四郎会 加賀屋京都店
2023/10/28（土） 立命館清和会�総会 ウェスティン都ホテル京都
2023/11/3（金・祝） 放送局OB・OG会 旅館こうろ
2023/11/4（土） 合気道部創部60＆61周年記念祝賀会 ANAクラウンプラザホテル京都
2024/11/7（火） エース会 エクシブ有馬離宮
2023/11/11（土） 五十笠会卒業48周年記念総会 リーガロイヤルホテル京都
2023/11/17（金） 京丹後支部校友会�総会 KISSUIEN�Stay�&�Food
2023/11/18（土） 岩手県校友会沿岸校友会�総会 ホテル近江屋
2023/11/19（日） 兵庫県淡路支部�総会 ウェルネスパーク五色
2023/11/19（日） 広島県西部地区校友会 宮島コーラルホテル
2023/11/25（土） 愛媛県校友会今治支部�総会 佐々木進学教室今治中央教室
2023/11/25（土） 証券研究会OB会�総会 京都ガーデンパレス
2023/11/25（土） 立命館スポーツフェロー「理事長・総長を囲む集い」 ザ・プリンス�京都宝ヶ池
2023/12/9（土） 亀岡校友会�中川小十郎講演会 ガレリアかめおか
2024/1/13（土） 北朋会（北海道教育関係者の会）総会 ホテルライフォート札幌
2024/1/13（土） 京都府庁�衣笠会 東華菜館
2024/1/20（土） 下関校友会�総会 シーモールパレス
2024/1/20（土） 中華校友会�総会 香港茶楼
2024/1/26（金） 建設会三重県支部�総会 プラザ洞津
2024/2/3（土） 和歌山県校友会�総会 ホテルグランヴィア和歌山　
2024/2/10（土） 群馬県校友会・校友の集い 伊勢崎プリオパレス
2024/2/24（土） マンドリンクラブOB・OG会�総会 京都コンサートホール
2024/3/9（土） 東京校友会�総会 立命館東京キャンパス
2024/3/24（日） 京都校友会�総会 ホテルグランヴィア京都

今後の行事予定� ※2024年4月～8月に開催が予定されている総会等を紹介しています。

日程 校友会・グループ 会場
2024/4/20（土） 愛知県校友会東三河会�総会 ホテルアソシア豊橋
2024/6/8（土） 兵庫県校友会西宮支部�記念総会 日本盛�酒蔵通り煉瓦館
2024/6/23（日） 法学部同窓会�総会 ホテルグランヴィア京都
2024/6/29（土） 北海道校友会�総会・設立70周年記念事業 ANAクラウンプラザホテル札幌
2024/6/29（土） 山梨県校友会�総会 アーバンヴィラ古名屋ホテル
2024/7/6（土） 岩手県校友会�総会 ホテルニューカリーナ
2024/7/6（土） 山形県校友会�総会 ホテルメトロポリタン山形
2024/7/20（土） 青森県校友会�総会 ウェディングプラザ�アラスカ
2024/7/20（土） 香川県校友会�総会 ホテルパールガーデン
2024/7/27（土） 徳島県校友会�総会 阿波観光ホテル
2024/8/24（土） 岡山県校友会�総会 アークホテル岡山

※2024年1月31日時点で事務局に寄せられた情報に基づき掲載しています。

つながる、ひろがる 校友会  
〜校友会ネットワーク〜

立命館宇治高等学校にて、 
キャリア企画 「授業＋R 2023」を開催

校友会
TOPICS

2023年12月13日・2024年1月20日、立命館宇治高等学校において高
校2年生を対象としたキャリア企画「授業＋R 2023」を行いました。「授業
＋R」では立命館大学の若手校友と大学生が講師となり、学生時代の経験を
基に授業を行っています。2023年度の「授業＋R」は大学1回生・2回生が
中心となり、若手校友と連携しながら企画を実施しました。過年度、大学生と
して企画を運営していた学生が卒業後、若手校友として再び運営に携わるなど、

「授業＋R」を軸に循環型の支援が広がっています。

令和 6 年能登半島地震における
復興＋R 基金「被災学生支援金」への 

ご寄付のお願い

▲

2024 年 1 月1 日に発生した石川県能登地方を震源とする「令和 6 年能登半島地震」により、
お亡くなりになられた方々に対し、謹んで哀悼の意を表しますとともに、

被災された方々に心からお見舞いを申しあげます。
　このたび、「令和 6 年能登半島地震」により被災した学生・院生・生徒が、

卒業・修了するまで学びを継続できるよう経済支援金を支給する運びとなりました。
　校友の皆さまにおかれましても、未来の校友である被災した学生・院生・生徒が

卒業・修了まで学びを継続できるように、経済支援金の原資となる
立命館災害復興支援基金（復興＋ R 基金）へのご寄付をご検討賜りますよう何卒よろしくお願い申しあげます。

		過去に「被災学生支援金」を受給した学生の声（当時）		

寄付をしていただきありがとうございました。4回生となり正課・アル
バイト、就職活動等に順調に取り組めていることも、寄付をしてくだ�
さった皆さまのおかげだと日々感じます。残りの学生生活も悔いの�
残らないように頑張ります。� （2019年受給者）

支援金をいただいたおかげで安定した生活を送ることができたこと
に感謝しています。就職活動に少し苦戦していますが、日々成長して
いる感覚にはやりがいを感じています。将来に備えてしっかりと勉強
もして単位を取れるよう頑張るつもりです。� （2019年受給者）

1.寄付申込方法

■個人の方
クレジットカードによりご寄付いただけます。

■団体（任意団体）の皆さま
寄付申込書をダウンロードいただき、必要�
事項を記入の上、寄付事務局までお送り
ください（郵送･FAX･メール添付等）。

■法人の皆さま
法人様名義でのご寄付については、下記
にご連絡ください。

学校法人立命館 総務部寄付事務局
Tel：075-813-8110　Fax：075-813-8119
Mail：rgiving@st.ritsumei.ac.jp
※受付時間：9:30～17:00（平日）

2.税制上の優遇措置

本寄付は学校法人立命館に対する寄付金と
なり、税制上の優遇措置を受けることができ
ます。

※�万が一、残額が生じた場合は、立命館災害復

興支援基金（復興＋Ｒ基金）として今後の支援

活動に活用します。

「被災学生支援金」へのご寄付のお申し込みについて

詳細につきましては、立命館災害復興支援室のホームページをご確認ください。		https://www.ritsumei.ac.jp/fukkor/fund/

上：大学生の講師と運営スタッフ、下：若手校友による授業の様子

mailto:rgiving@st.ritsumei.ac.jp
https://www.ritsumei.ac.jp/fukkor/fund/
https://www.ritsumei.ac.jp/fukkor/fund/
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SPORTS  ※掲載中の所属・回生などは開催時点のもの

アメリカンフットボール部� ❶
9月1日に開幕した「2023関西学生アメリ

カンフットボールリーグ」にて、アメリカンフット
ボール部「PANTHERS」が4年ぶりのリーグ
優勝を果たしました（関西学院大学・関西大
学・立命館大学が6勝1敗の戦績で並び、3校
同時の優勝）。全日本大学選手権準決勝への
出場を決める抽選会の結果、PANTHERSが
切符をつかむことはかないませんでしたが、こ
の雪辱を果たすべく、来シーズンに挑みます。

馬術部� ❷
11月1～6日、三木ホースランドパーク（兵
庫県）にて開催された「全日本学生馬術大会
2023」において実施された、第66回全日本
学生賞典馬場馬術競技大会�大学別団体戦
で、馬術部が2連覇の快挙を成し遂げました。

卓球部� ❸
11月1～7日、ポーランドで行われた「日学
連国際交流�ヴロツワフ・ポーランド2023年
度国際大学卓球大会」で、卓球部の田村美佳
選手（法4）が女子シングルスで優勝を果たし
ました。

ホッケー部�
11月8～12日、大井ホッケー競技場（東京
都）にて「第72回男子・第45回女子全日本
学生ホッケー選手権大会（インカレ）」が開催
され、男子と女子がともに日本一の栄冠に輝き
ました。アベック優勝を飾るのは3年ぶりとな
ります。

女子陸上競技部� ❹
11月19日、国立競技場（東京都）で「女子
世界大学クロスカントリー選手権選考会
10000m」が行われ、女子陸上競技部の村松
灯選手（経済3）が3位入賞を果たし、日本代
表選手に内定しました。本大会は、関東学連の
「10000m記録挑戦競技会」と併催され、上
位3選手が派遣選考の対象となります。
また、12月30日に開催された「2023全日
本大学女子選抜駅伝競走（富士山女子駅
伝）」にて、女子陸上競技部が4位に入賞しま
した。本大会は、富士山本宮浅間大社前をス
タートし、ゴールの富士総合運動公園陸上競
技場を目指す、高低差174mに及ぶ7区間
43.4kmのレースで、全国から24チームが出
場しました。

CULTURE  ※掲載中の所属・回生などは開催時点のもの

応援団チアリーダー部� ❺
11月25・26日、高崎アリーナ（群馬県）で
行われた「第11回チアリーディング世界選手
権大会」スモールグループス男女混成の部にて、
応援団チアリーダー部の任東爀さん（経営4）、
柚山愛美香さん（産社3）が出場した日本代表
チームが世界一となり、自由演技Division1競
技部門女子の部では通山結衣さん（経営2）が
出場した日本代表（西日本選抜）チームが3位
入賞を果たしました。また、同時開催の「第35
回全日本学生チアリーディング選手権大会」ス
モールグループス演技競技男女混成にて、応援
団チアリーダー部が優勝に輝きました。

競技ダンス部� ❻
12月3日、獨協大学35周年記念館アリーナ

（埼玉県）で行われた「第69回全日本学生競
技ダンス選手権大会」スタンダードワルツの部
にて、秋江竜乃介さん（経済4）と金中萌音さん
（経営4）のペアが優勝。関西勢の本大会ワル
ツ部門優勝は30年ぶり、本学競技ダンス部史
上初の快挙を達成しました。

バトントワリング部� ❼
12月9・10日、幕張メッセ（千葉県）で行わ

れた「第51回バトントワーリング全国大会」の
学校部門・大学バトン編成にて、バトントワリン
グ部が最優秀賞を獲得し、大会3連覇を成し
遂げました。

立命館大学

学生の活躍
[2023 SEPTEMBER~2024 JANUARY]

▲
最新情報は
こちらを
チェック！

提供／月刊陸上競技

https://www.ritsumei.ac.jp/sports-culture/
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廃校・木造校舎カフェ価値向上プロジェクトを実施 ❶
11月18日および25日、経済学部寺脇拓教授のゼミ生らが、旧
質美小学校内「喫茶ランチルーム」にて、ノスタルジック・デザイン
を施した実験的なカフェイベント「ノスタルジックカフェ・喫茶ラン
チルーム」を実施しました。「ノスタルジー」にフォーカスした廃校
カフェの魅力を高めるデザインを提案し、その普及を通して歴史文
化的価値のある木造校舎の保存・継承に貢献することが目的です。
当日はコッペパンや牛乳を提供するとともに、来場者を対象にアン
ケート調査も実施しました。

2023年度立命館大学学園祭を3キャンパスで開催 ❷
11月19日に衣笠キャンパス、12月3日に大阪いばらきキャンパス

（OIC）、12月10日にびわこ・くさつキャンパス（BKC）にて、2023
年度立命館大学学園祭を開催しました。人数制限なしでの開催は

4年ぶりで、学生・保護者や地域住民など多くの方々が来場しまし
た。学園祭テーマ「Unlimited！」の通り、各種規制が解除され、に
ぎわいが復活。観客の声援も解禁され、舞台でパフォーマンスを
披露する学生たちにも多くの声援が送られました。

理工学部長谷川知子准教授
「輝く女性研究者賞（ジュン アシダ賞）」を受賞
「高被引用論文著者」に選出 ❸
11月19日、理工学部の長谷川知子准教授は、国立研究開発
法人科学技術振興機構（JST）による「輝く女性研究者賞（ジュ
ン�アシダ賞）」を受賞し、表彰式に出席しました。またクラリベイ
ト・アナリティクス社が発表した2023年度「高被引用論文著者
（Highly�Cited�Researchers�2023）」に、5年連続で選出され
ました。

2023年10月29日、鈴鹿サーキットで行われたスーパーフォー
ミュラ（SF）第9戦の決勝、太田格之進さんは先頭でゴールし、初
優勝に輝いた。「現実のことではないんじゃないかと思うくらいうれ
しかったです。あれから毎日、思い出すたびにガッツポーズをしてい
ました」と溢れる喜びを語った。名実共に国内トップレーサーの一
人になった太田さんだが、「僕は決してエリートレーサーではありま
せん。いろいろな人に助けられて、今ここにいる。だからこの一勝は、
自分のためでもあるけれど、これまで応援してくれたり、支えてくれ
たりした人たちにお返しするためのものでもありました」と言う。
3歳でカートに乗り始め、中学生の頃にはプロのレーシングドラ

イバーを意識するようになったという太田さん。カーレーサーとし
て、常人には計り知れないスピードの世界で活躍しながら、小学校
から大学まで立命館に通ってきた。「学校が好きで、通学を苦に
思ったことはありませんでした。運動も得意だったけれど、勉強も
楽しかった」。トップ選手の中には学業よりレースに注力する人もい
るが、太田さんは「立命館に通って、本当に幸せだったと思っていま
す。ここで出会った先生や友達に助けてもらったからこそ、両立で
きました」と言う。
プロへの登竜門である選考会※で認められ、FIA-F4選手権への
出場を決めたのは、2019年。ここでトップに立てば、さらに上位カ
テゴリーのスーパーフォーミュラ・ライツ（SFL）へのステップアップ
が見えてくる。しかし太田さんはランキング上位には食い込むもの

の、あと一歩昇
格には届かない
まま3年間を過
ごした。「思えば
この時が一番苦
しい期間だった
かもしれません」。
毎年新しいドラ
イバーが次々と

参戦してきて、競争は苛烈になる。いつ契約を打ち切られるか分か
らない厳しい世界で、焦りが募った。「負けず嫌いだから、何より辞
めたくないという気持ちが一番にありました。ここで道筋を外れた
ら、国内トップのスーパーフォーミュラにはもう出られない。そうなっ
たらきっと耐えられないと思ったから、踏ん張ることができました」
と打ち明ける。念願のSFLへの参戦権を獲得したのは、2021年
シーズンが終了した冬のことだった。「周りのたくさんの人が僕を
プッシュしてくれました。決して自分の成績だけで手に入れたシー
トではないと思っています」。太田さんを後押ししてくれた人々の期
待に応えるように、SFLでは実力が一気に開花。シリーズランキン
グ2位となり、ついにSFへの参戦権をつかみ取った。
しかし2023年も試練の幕開けとなった。3月、テスト走行中に
タイヤの破裂によって車が時速200kmで壁に激突し、腰を骨折す
る大けがを負ったのだ。約1カ月で復帰したものの、練習もできな
いままぶっつけ本番で初レースに臨むことになった。「時速300km
以上で走っていると、ほんのわずかな操作ミスでも次の瞬間には
コースを飛び出してしまいます。一日テスト走行すれば調子をつか
めるけれど、初めて乗る車では自分の運転が悪いのかも、車のどこ
を直せばいいのかも分からず、苦戦しました」。感覚をつかみ始め
たのは、シーズン中盤以降。そこから徐々に調子を上げ、最終戦で
劇的な優勝を果たした。
「最終戦、小学校からの同級生たちがチケットを買って、鈴鹿サー
キットに応援に来てくれました。いつも仲間同士でふざけ合ってい
る時と同じ調子で『20人も来たら、面倒くさいわ』と言いましたが、
内心はすごくうれしかった。その仲間たちや家族が涙を流して優勝
を喜んでくれた時は、胸がいっぱいで言葉になりませんでした」
今年は、また新しい挑戦が待っている。目標の一つはSF界を今
以上に盛り上げること。太田さん自身は「年間チャンピオンを取る
ことしか考えていません」と力強く前を見据えた。

※�SRS鈴鹿サーキットレーシングスクール（現ホンダ・レーシングスクール・鈴鹿）：
ホンダ育成枠に入るために1年間かけて行われる選考会

たくさんの支えを胸に
目指すは 
年間チャンピオン。
レーシングドライバー

太田 格之進さん（法6）

立命館大学 学生の活躍

※掲載中の所属・回生などは取材時点のもの

優勝に喜びを爆発させる太田さん  提供：日本レースプロモーション

https://www.ritsumei.ac.jp/news/
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第17回 
「のじのじカフェフードバンク」を開催
学生に食料などを無償提供 ❻
12月11日、BKC近隣にある新宮会館にて、

「のじのじカフェフードバンク」が開催されまし
た。このイベントは、経済学部佐藤卓利教授の
提案により、コロナ禍で困っている学生の援助
を目的として2021年1月に始まりました。コロ
ナ後の現在も「学生を支援したい」という野路
町の町内会の皆さまのご厚意の下、約2カ月に
1度開催。第17回を迎える今回は、レトルト食
品やカップ麺、お菓子、日用品に加え、新鮮な
野菜やお米なども無償で提供されました。

硬式野球部が
創部100周年記念祝賀会を開催 ❼
12月16日、ザ・プリンス京都宝ヶ池（京都
府）にて、硬式野球部が創部100周年記念祝
賀会を開催しました。同部は1923年に10名
の有志で結成されて以降、関西学生野球連盟
リーグ戦で通算39回優勝。社会で活躍する
多くの人材を輩出してきました。当日は、全国
から駆け付けたOBや現役部員、大学関係者ら
が100年の歴史を振り返り、今後の挑戦に向
けた決意を共有しました。

3キャンパス同時ハイブリッド開催
「万博基礎講座」に約120名が参加 ❽
12月18日、メイン会場のOICと衣笠キャン

パス、BKCをオンラインでつなぎ、「万博基礎
講座」を開催しました。大阪大学2025年日
本国際博覧会推進室副室長の新藤一彦氏と、
公益社団法人2025年日本国際博覧会協会
から深澤一宏氏と澤田有希子氏を講師に迎え、
さまざまな角度から万博について学びました。3
キャンパス合わせて116名もの申し込みがあり、
関心の高さがうかがえました。

▲
最新情報は
こちらを
チェック！
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国連大学の
チリツィ・マルワラ学長が特別講演
11月20日、国連大学のチリツィ・マル

ワラ学長（国際連合事務次長）が衣笠キャ
ンパスに来学し、「AI� and� International�
Relations」と題した特別講演を行いました。
今回、元国際連合事務次長の山本忠通客員
教授が担当する授業の特別スピーカーとして
招聘。人工知能の研究者でもあるマルワラ学
長は、社会課題解決におけるAIの役割や、倫
理や人権への配慮の必要性などについて語り、
学生・大学院生、教職員など約120名が聴
講しました。

元JAXA宇宙飛行士の 
野口聡一氏が学長特別補佐に就任 ❹
12月1日、立命館東京キャンパスにて、元
JAXA（宇宙航空研究開発機構）の宇宙飛行
士、野口聡一氏の学長特別補佐就任の記者
会見を開催しました。野口氏は、これまで3度
の宇宙飛行に成功し、その後も多岐にわたる
分野で卓越したリーダーシップを発揮されてき
ました。会見の中で仲谷善雄学長は、未来の
立命館の水先案内人として、また7月に設立
した「立命館大学宇宙地球探査研究センター
（ESEC）」の研究顧問として、野口氏の役割
に大きな期待を寄せました。

立命館の知が集い、
新たな価値創造を目指す

「IMPACT MAKERS DAY 2023」 
を開催 ❺
12月9日、OICにて「IMPACT�MAKERS�

DAY� 2023」を開催しました。本イベントは、
立命館起業・事業化推進室�RIMIXが主催し、
社会にインパクトや価値を生み出す人たち（＝
IMPACT�MAKERS）のコミュニティーを創出
しようという試みです。大盛況だった昨年に続
いて、今回も立命館にゆかりある起業家や、社
会実装につながる研究に取り組む研究者、起
業に興味のある児童・生徒・学生が集結し、世
代や立場を超えて交流しました。

（左から）仲谷善雄学長、野口聡一学長特別補佐、佐伯和人立命館大学宇宙地球探査研究センター（ESEC）センター長

https://www.ritsumei.ac.jp/news/
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▲
最新情報は
こちらを
チェック！

CAMPUS TOPICS   

   

[2023 NOVEMBER~2024 JANUARY]

株式会社アワーズ 
（アドベンチャーワールド）と 
包括連携協定を締結  
政策科学部で連携科目を開講 ❾
12月21日、立命館大学は、アドベンチャー

ワールドを運営する株式会社アワーズと包括連
携協定を締結しました。地域活性化に取り組
んできた両者が本協定の下で相互に連携・協
力を図り、学術研究・教育、地域社会の発展及
び人財育成への貢献を目指します。具体的な
取り組みの一つとして、2024年度政策科学部
において連携科目「ヴィジョン特殊講義『アドベ
ンチャーワールドから学ぶD＆I経営の本質』」
を開講します。

金子健太郎教授設立の 
Patentix株式会社が

「経済界Golden Pitch 2023」 
審査員特別賞を授賞 ❿
12月22日、総合科学技術研究機構の金子
健太郎教授/RARAフェローが取締役CTOを
務める立命館大学発ベンチャーPatentix株式
会社が、株式会社経済界がスタートアップ・ベ
ンチャー企業を表彰するビジネスアワード「経
済界Golden�Pitch�2023」にて、審査員特別
賞を受賞しました。本アワードは日本の起業家
を発掘・支援する目的で開催されています。同
社は、二酸化ゲルマニウムパワー半導体の社会
実装を目指すディープテックベンチャーであり、
今回の受賞を弾みに、さらなる研究開発を進め
ていきます。

「滋賀・立命館ダイビングクラブ」、 
設立会見を実施 ⓫
立命館大学と学校法人立命館が出資する
事業会社である株式会社クレオテックは「滋
賀・立命館ダイビングクラブ」を1月15日に設
立。1月16日には、BKCで記者会見を行いま
した。会見には、監督に就任した馬淵崇英氏、
伊坂忠夫立命館大学副学長、竹内敏夫クレオ
テック代表取締役社長が出席し、馬淵監督は、
「滋賀から世界で活躍するアスリートを輩出
し、地元の子どもたちを育て、地域を元気にす
る新たな挑戦を行っていきたい」と抱負を述べ
ました。

●❿

●❾

立命館大学は、「学び」を求める全ての人に開かれた
「立命館オンラインセミナー」を2020年から実施�
しています。
専門家の知見が得られる、知的好奇心が満たされる、
明日の自分のチカラになる、
そんなアカデミックな「学び」をあなたも体験して�
みませんか？

※1��ライブ配信の場合、受講にはあらかじめZoom（アプリケーション）のダウンロードが必要です。
※2��ライブ配信に限ります。

2023年4月1日〜2024年1月31日までの申込者数を元にランキング形式で掲載しています。

シリーズ3講義 シリーズ3講義

PC・スマホ・
タブレットから
カンタン受講！

※1

自宅からでも
どこからでも
受講できる！

Q&Aで
講師に質問が

できる！
※2

2023 立命館オンラインセミナー TOP3

立命館オンラインセミナー

インターネットから
お申し込みください

 学びのプラットフォームMIRAI

主催／立命館大学 社会連携課   
住所：京都市中京区西ノ京朱雀町1　
お問い合わせ／立命館アカデミックセンター事務局 
E-Mail：acr02@st.ritsumei.ac.jp

※ 電話・FAX・郵送・メールでのお申し込み
はお受けしておりません。

※ お支払いはクレジットカード払いのみです
（JCB・VISA・Mastercard・American 
Expressがご利用いただけます）。

お申し込み
方法

その他人気講義

Learn as if you were to live forever.

●⓫

第1位 第2 位 第3 位

山本雅史株式会社アワーズ代表取締役社長（左）、仲谷善雄学長（右）

（左から）伊坂忠夫副学長、馬淵崇英監督、竹内敏夫代表取締役社長

https://www.ritsumei.ac.jp/news/
https://www.ritsumei.ac.jp/open-univ/
mailto:acr02@st.ritsumei.ac.jp
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立命館大学国際平和ミュージアムのご案内（リニューアルオープン）

交通ルート 

�JR・近鉄 京都駅より
・�市バス50、快速立命館、JRバス「立命館大学
前」下車、徒歩5分
・�市バス205「わら天神前」下車、徒歩10分

阪急電車 西院駅より（急行停車）
・�市バス205「わら天神前」下車、徒歩10分
・�市バス�快速立命館「立命館大学前」下車、�
徒歩5分

京阪電車 三条駅より
・�市バス15・51・59「立命館大
学前」下車、徒歩5分
※�お車でのご来館は�
ご遠慮ください。

開館時間 午前9時30分～午後4時30分
（入館は午後4時まで）

休館日 日曜日および祝日の翌日（日曜日が祝日の場合は開館、翌日が休館）、 
年末年始、夏期休暇中の大学が定める日

見学資料費
（入館料）

一般400円／中学生・高校生300円／小学生200円
障害者手帳、被爆者健康手帳、戦傷病者手帳をお持ちの方（介助者1名を含む）は無料

※校友の皆さまは右下の校友招待券を受付に提示、または校友申請手続きで無料となります。

立命館大学 国際平和ミュージアム
〒603-8577　京都市北区等持院北町56-1　TEL.075-465-8151　FAX.075-465-7899　
URL▶https://rwp-museum.jp/

リニューアルコンセプト

「戦争の記憶を共有する」、「平和創造の場となる」、「平和創造を支える 
調査研究活動の拠点となる」を基本コンセプトに、2023年９月23日に 
リニューアルオープンしました。
過去の歴史と現在の世界を見つめることで、平和創造に向けた一歩を
踏み出すきっかけとなる展示となっています。ぜひ足をお運びください。

POINT. １
展示室の周囲を年表展示で囲み、展示室の中心にテーマ展示を設けました。 
年表展示とテーマ展示を往還することにより、学習を深めることができます。

POINT. ２
見学を通して、歴史の中の多様な課題から、現代の諸課題につながる流れをくみ
取ることで、「平和」を身近なテーマとして捉えられるような構成にしています。

平野神社

わら天神

わら
天神前

金閣寺

国際平和
ミュージアム立命館大学

衣笠キャンパス
馬
代
通
り

くら寿司
立
命
館
大
学
前

フ
ァ
ミ
リ
ー
マ
ー
ト

西
大
路
通
り

京
都
府
立

堂
本
印
象
美
術
館

きぬ
かけ
の路

常設展・特別展

校
友

招
待

券

（校友1名
様入館無料）
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リニューアルのポイント（常設展示室） 

校 友 消 息（ 2024 年 1 月23日判明分）

INFORMATION

円安JAPANを謳歌するインバウンドの行列から離れて、大阪は黒
門市場で老舗豆腐店の1杯80円也の豆乳をグイ。彼らは、てっさに
マグロ、ウニ、カニ、神戸牛など高級食材オンパレードの立ち食いだ。
戎橋のタコ焼き屋台にラーメン、串カツの行列もコロナ前のレベルに
にぎわっている。あの冬眠期間を取り戻すかのような活気。昨年は
仕事で韓国に4回。インフラ整備も急ピッチで進んでいた釜山万博
誘致は幻となり、サウジアラビア・リヤドに決定した。かたや、カウント
ダウンに入った大阪・関西万博の盛り上がりのなさは、いかがなものか。
万博会場近隣住民としては何とも歯がゆい。旅記者45年、プ
レス取材現場の変容を肌で感じながら、志あるユーチューバー
らとすみ分けしつつ発信していきたい。� （髙橋英子）

能登半島の大地震から始まった2024年。すぐ現地に入った日本ペ
ンクラブの会員によると、珠

す

洲
ず

市の海岸線は2mも隆起し、建物は全
壊しているところが多かったとのことだ。心からお見舞いを申し上げる。
私も石川の友人が復興コンサートをするというので支援の準備をし
ていたのだが、校友のネットワークが一番、情報も支援体制への決定
も早かった。過去に大地震のつらい体験をされた校友が真っ先に
動いたのである。いざという時に頼れるのが立命館ファミリー。新し
く卒業される学生の皆さま、卒業後は校友会活動にぜひ参加を。ど

んな環境にあっても挑戦を続け、きずなを深め、一緒に未来を
つくっていきましょう。�

（山岡祐子）

私の職場にインドネシア出身の方が来られた。海外の多
様な価値観に触れる良い機会と思っていたら、その方から
能楽鑑賞に誘われた。まさか外国の方から能楽に誘われると
は！�聞くと既に50回以上鑑賞し大好きだという。知識も豊富で「鼓
の音は世界で一番心地よい音」と言われた時には本当に驚いた。�
どうやって能を理解できたのか？�いざ鑑賞に行って、なるほどと思った。
演目が始まる前に粗筋や見所を役者が丁寧に教えてくれるのだ。お
かげで私も内容と魅力を良く理解できた。「良いものは言わなくても
見れば分かる」という考えは、背景や価値観、文化の異なる人との
交流が盛んな現代では通用しなくなっている。「いかに工夫して伝え
るか」、会報誌の編集にも通じると感じた。　� (森)

桜の小さな芽吹きから、今年も出会いの季節がやってき
たなと感じます。社会に出ると、そのようなふとした“小さな

気付き”が多く、今まで見えていたものや感じてきたものが、“気
付き”によってまるで違った印象となることがあります。例えば人と接
する時に形式的に行っていた儀礼なども、なぜそのような儀礼が生
まれたのか、なぜこのような手順なのかと調べて理解してみると、次
にその儀礼を行う際には、今までと違った心持ちで取り組めて、自然
と行動が変わるといわれています。慣れないことがやってくる春。“小
さな気付き”を意識してみるのはいかがでしょうか。�

（西井将哉）

編集室から

叙勲
■旭日重光章

岡田広氏（’69産社）
元内閣府副大臣・ 
復興副大臣

■旭日中綬章

林哲也氏（’70産社）
元山口県議会議員

■旭日小綬章

栗駒榮一氏（’68経営）
元堺市議会議員

濱垣眞也氏（’77法）
元日本弁護士連合会 
常務理事

■瑞宝小綬章

一本照夫氏（’66法）
元香川労働基準局長

奥田登志男氏（’70法）
元京都府丹後広域振興局長

松永久典氏（’71経済）
元奈良県くらし創造部長

進藤一德氏（’73法）
元山梨県公営企業管理者

髙木健次氏（’75法）
元愛媛県農林水産部長

中村正昭氏（’75経営）
元山口県大阪事務所長

佐野弘氏（’76経営）
元京都市消防正監

直野清光氏（’76経営）
元大分県生活環境部長

伊藤哲郎氏（’76産社）
元近畿経済産業局 
資源エネルギー環境部長

佐賀秀治氏（’79法）
元北税務署長

■旭日双光章

森垣裕孝氏（’75経済）
但馬信用金庫理事長

岡本守氏（’76経営）
北星信用金庫理事長

■瑞宝双光章

森本正弘氏（’69法）
元警視長

大田厚三郎氏（’70産社）
保護司

足立美智子氏（’71文）
元小鳩保育園園長

松藤泰輔氏（’79院理工）
元福岡県建築都市部技監

川瀬滋人氏（’89理工）
元京都大学医学部附属病院 
放射線部副診療放射線技師長

■旭日単光章

猪澤敏一氏（’67文）
株式会社グリーンファーム 
揖西代表取締役

■瑞宝単光章

小原得雄氏（’77法）
元調停委員

福本真一氏（’81理工）
元宝塚市消防団分団長

危険業務従事者叙勲
■瑞宝単光章

田代宇佐美氏（’72法）
元静岡県警部

大滝晴雄氏（’72文）
元新潟県警部

居初隆由氏（’79経営）
元大阪市消防司令

橋本秀雄氏（’80法）
元京都市消防司令長

褒章
■黄綬褒章

白瀧雅章氏（’71経営）
有限会社しらたき代表取締役

浦田卓氏（’77法）
元愛知信用金庫理事長

■藍綬褒章

長留省悟氏（’69経営）
保護司

神成章氏（’72文）
元民生・児童委員

就任（内定含む）

本庄謙一氏（’89理工）
DJI JAPAN株式会社 
代表取締役

岡田一毅氏（’93法）
京都弁護士会会長

棚橋弘至氏（’99法）
新日本プロレスリング 
株式会社代表取締役社長

訃報

高島清氏（’64院文）
立命館大学名誉教授 

（文学部）

岩井忠熊氏
元学校法人立命館常務理事 
元立命館大学副学長

是永駿氏
元学校法人立命館副総長 
元立命館アジア太平洋大学長

高垣忠一郎氏
立命館大学名誉教授 

（産業社会学部）

B O O K S（ご著書のご寄贈）

校友会へご寄贈いただきました 
ご著書の中から一部をご紹介します。

◆川村匡由氏（’69文）著
『�社会保障崩壊�再構築への提言』

　 あけび書房株式会社 
1,980円（税込）

◆片山芳宏氏（’80経済）著
『�モルドバ大使からの報告
国際交流分野を志す若者の皆さんへ』

　 株式会社ザメディアジョン 
1,430円（税込）

◆澤田季江氏（’90文）著
『�ジェンダー視点で学ぶ�女性史』

　 日本機関紙出版センター 
1,430円（税込）

◆樋口ユミ氏（’92産社）著
『�人事担当者のための
ハラスメント防止研修ハンドブック
ハラスメント防止研修の準備�実践�研修後まで』

　 朝日新聞出版 
1,320円（税込）
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EVENT校友会報「りつめい」 立命館Beyond Borders NEWS年3回 月1回
※

ご連絡先変更フォームにて、必要事項をご入力の上、「■立命館からのご案内について」の欄でご希望の内容を選択してください。

▼�校友会報「りつめい」をメールで受け取るなら……�
【会報のお届けについて】→「メールでの送付を希望する（現住所メールアドレス宛）」を選択してください。

▼ �立命館Beyond�Borders�NEWSを受け取るなら……�
【メールニュース・各種ご案内について】→「案内を希望する」を選択してください。

お
手
続
き
方
法

各種お⼿続きは、右記のご連絡先変更フォームから　　● メールアドレスの登録・変更　● 会報受け取り⽅法の変更����など

https://alumni.
ritsumei.jp/

procedure/entry/

会報と大学・校友会の最新ニュースをメールでお届けします！

本サービスに登録されますと、現在会報をお届けしている�
ご住所への郵送はされません。ご了承ください。

● �お申し込みのタイミングによっては、次々号の会報からの配信となる可能性が
あります。

● �会報のお届け（郵送や本サービスによるメール配信）は、立命館大学校友会の
終身会費30,000円をお納めいただいている方に限ります。

立命館Beyond�Borders�NEWSとは？

● �立命館大学の教育・研究や学生に関わる最新ニュース、イベントや
セミナーのご案内、校友会のイベント情報などをお届けします。

● �校友会にメールアドレスをご登録いただいている皆さまに、月1回
程度メールで配信します。�

（既に立命館Beyond�Borders�NEWSが届いている方は、新た
な手続きは不要です。）

校友会報「りつめい」最新号をメールでの�
受け取りに変更しませんか？

ご登録いただくと、PDFまたはデジタルブックでご覧いただけます。

│ 会報メール配信サービス登録受付中！│ │メールアドレスをご登録ください │

※�月1回程度
（年12回程度）配信

NEWS

EVENT

https://alumni.ritsumei.jp/procedure/entry/
https://alumni.ritsumei.jp/procedure/entry/
https://rwp-museum.jp/
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